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* Пятница: подведем итоги! ==

ПО-ПРЕЖНЕМУ—ОТСТАВАНИЕ
За третью неделю сен

тября объединение выло.л- 
нило план по генподряду 
на 84 процента, собствен
ными силами — тоже на 
84 процента. С начала ме
сяца выполнение плано
вого задания составило 
75 процентов. На совеща- 
нии с руководителями под
разделений были подведе
ны итоги работы и по уп
равлениям. Бели за неде
лю в большинстве коллек
тивов смогли отчитаться о 
завершении задания, то по 
плану месяца во всех уп
равлениях, за исключени
ем СУ-1 и СУ-15, по-преж
нему — отставание.

В числе прочих был за
тронут на совещании та

кой вопрос, как взаимоот
ношения подразделений 
ПСО. С одной стороны, 
«нулевики» и монтажники 
часто еще по старинке 
работают с генподрядчи
ками, не пользуясь теми 
правами, которые предо
ставляют им нынешние 
экономические отношения. 
В свою очередь «генера
лы» не в полной мере по
ка отвечают за работу 
субподрядчиков. .Наконец, 
недостает просто добро
желательности и в займо- 
отв етственности в хозяйст
венных отношениях. И 
это, было отмечено на со
вещании, — одна из при
чин срыва производствен
ных графиков.

* У наших коллег = ....... ..............

ПО ПРОГРАММЕ 
«ЖИЛЬЕ-91»

работают домостроители Алма-Аты

*Подписка-89 ................. ............... ........ ....
Позади еще один месяц 

яодпкгиой кампании. Как 
обстоят дела с подпиской 
сегодня! — обратилась ре. 
дакция с вопросом к 
председателю комиссии 
по проведению подписки в 
ПСО «СДСК» В. Г. Гонча
рову.

— А вот — посмотрите 
сюда прежде всего, — по- 
каза>л он на специально 
оформленный стенд. — 
Здесь данные по партий- 
нонполитическим издани
ям. Все наглядно: и то, что 
из СУ-13 все еще не пе
редали сведений о ходе 
подписки, и что СУ-29 тя
нет, видимо, с подпиской,

СУ-15 — 15 и 80, СУ-27 — 
15 и 67. Красноречивые 
цифры, не так ли?

— А как в »тих подраз
делениях с лимитирован
ными изданиями!

— Они первыми в объ
единении. оформили
подписку на лимитирован
ные издания. Оперативно 
подписали все, что было 
выделено на управление 
из числа лимитированных 
газет и журналов...

— Но ведь многие цент
ральные издания дали в 
сентябре дополнительные 
сообщения о том, что ни
каких лимитов на них нет...

— Они-то так информ и-

ПРИЧИНА-НЕ ТОЛЬКО В
как и в прошлом году, до 
последнего дня. Плохо, 
как видите, обстоят дела и 
а СУ-34, а УПТК. Кстати 
сказать, причина не только 
в общесоюзных трудно
стях с подпиской (имею в 
виду лимиты на издания). 
Дело в том, в чьих ру
ках — организация подпи
ски. В СУ-15 и СУ-27, на
пример ответственные за 
подписную кампанию, сек
ретари парторганизаций 
работают так, что уже пе
рекрыты все предвари
тельно планируемые циф
ры. По тем же партийно- 
политическим изданиям, 
посмотрите, «план» и 
«факт» в этих управлени
ях. «Правда»: СУ-15 — 49 
и 55, СУ-27 — 39 и 41; 
«Комсомольская правда»: 

руют читателей, однако 
положение на местах не 
изменилось. С вопросами 
по подписке я обращался 
уже и а райком партии, и 
в «Союзпечать» — там со
вершенно неопределенные 
перспективы по подпис
ной кампании, никто не 
может ответить, снимут ли 
лимиты на издания.

— В отличие от лимити
рованных центральны* га
зет и журналов, подписка 
на «Свердловский строи
тель» проводится без ог
раничений. Воспользова
лись пи этим труженики 
объединения! Спрошу точ
нее — захотели ли вос
пользоваться!

— Нет. Взгляните еще 
раз на стенд хода подпи
ски: к концу сентября зо

Знакомьтесь: сварщик пятого разряда Валерий 
Павлович Заикин. Он трудится в известном коллек
тиве В. Самарина из СУ-28. В'. Заикин не только 
хороший производственник, но и активный общест
венник. Товарищи по работе избрали его членом 
профкома своего подразделения.

Фото В. КАЛИМАСОВА.

вод КПД выписал 99 эк
земпляров «Свердловско
го строителя», СУ-1 — 45, 
СУ-7 — 63, СУ-15 — 118. 
Предварительно планируе
мые данные были намно
го выше. Но нынче никто

ЛИМИТАХ
не занимается «обязалов
кой». И количество выпи
санных экземпляров
«Строителя», считаю, — 
показатель интереса к га
зете. А говоря прямо — 
его отсутствия. Иногда га
зета пишет о том, о чем 
уже давно известно и го
ворено много раз. По ито
гам нынешней подписной 
кампании снова будет раз
говор на одном из заседа
ний парткома — уверен, 
секретари парторганиза
ций опять скажут об этом.

— Тогда к вам, Валерий 
Григорьевич вопрос не 
только как к главному ор
ганизатору подписки, ио— 
просто читателю. Что хо
телось бы видеть иа стра
ницах «Свердловского 
строителе», что могло бы 

повысить интерес к га
зете!

— Во-первых, в некото
рых центральных издани
ях появляются публикации, 
которые — из-за ограни
ченности тиража — до
ступны далеко не всем чи
тателям. Отбирайте наибо
лее общезначимые, акту
альные — и предостаеляй- 
те им место на страницах 
вашей газеты. Читатели 
будут благодарны.

Дальше: у вас, у журна
листов, всегда больше ин
формации — вы общае
тесь с коллегами из дру
гих многотиражных газет, 
а также областных. Расши
ряйте тематику «Свердлов
ского строителя».

Принимаем к сведению 
критические замечания чи
тателей. Согласны, что вы
сказанные пожелания — 
одна из возможностей по
высить интерес к газете. 
Но только — одна из воз
можностей. Другие! Вудом 
об этом думать. ,Хорошо, 
если бы вместе с читате
лями.

Беседу яела 
М. АЛЕШИНА.

Домостроительный ком
бинат в Алма-Ате — од
но из передовых пред
приятий строительного 
производства. Недавно 
мы побывали на нем, по
знакомились с тем, как 
решают алма-атииские 
строители наиболее прин
ципиальные вопросы при 
переходе на самофинан
сирование, какова струк
тура предприятия.

Немного о самом пред
приятии. В 1987 году на 
базе Алма-Атинского 
ДСК было образовано 
проектно - строительное 
объединение. Оно рабо
тает сейчас в условиях 
коллективного подряда. 
Договор коллективного 
подряда заключен с глав
ком, а с объединением, в 
свою очередь, заключили 
договор коллективного 
подряда все подразделе
ния, в том числе даже 
детские комбинаты. Объ
единение успешно вы
полняет все технико-эко
номические показатели, 
работает меньшей чис
ленностью. С октября 
1987 года весь коллек
тив переведен на новые 
условия оплаты труда.

Строительные подраз
деления объединения вы
полняют СМР в объеме 
от 4 до 12 млн. рублей в 
год каждое. Объедине
ние в целом осваивает 
около 90 млн. рублей по 
генподряду, в том числе 
собственными силами 
около 82 млн. рублей. В 
основном СМУ и управ
ления строительного кон
вейера объединения вы
полняют весь комплекс 
работ со сдачей жилья 
«под ключ».

В состав Алма-Атин
ского домостроительного 
комбината входят управ
ление сантехнических ра
бот, автобаза, управле
ние механизации, проект
ное управление, два заво
да — КПД и нерудных 
материалов — и несколь
ко других подразделений. 
В объединении — еди
ный строительный ба
ланс. Большинство служб 
и отделов централ изова- 

ны, т. е. расположены в 
одном районе.

Как же организована 
деятельность АДК и ка
кова его роль в жизни 
города? Застройку Ал
ма-Аты объединение ве
дет микрорайонами, но 
есть в центре города и 
отдельно строящиеся до
ма. Осуществляется 
строительство и за пре
делами города. В матери
ально - техническом снаб
жении АДК испытывает 
те трудности, что и наше 
объединение, в частно
сти — недостаток цемен
та, дерева, стекла. В це
лом объединение решает 
программу «Жилье-91», 
обеспечивает ввод около 
400 тысяч кв. метров 
жилья в год.

Сейчас объединение го
товится к переходу на 
вторую модель хозяйст
венного расчета и введе
нию госприемки.

Ознакомившись с ра
ботой отдела организа
ции труда и зарплаты, 
экономической лаборато
рии, планового отдела, от
дела кадров и структу
рой АДК, мы по возвра
щении передали на имя 
начальника ПСО «СДСК» 
Г. Г. Черникова свои 
предложения по измене
нию структуры Сверд
ловского ДСК. Предлага
ем включить в состав ген
подрядных управлений 
бригады по монтажу над
земной части, рассмот
реть вопрос о централи
зации некоторых служб 
объединения (с учетом 
территориальной распо
ложенности подразделе
ний) и вопрос об измене
нии порядка премирова
ния за ввод жилья, а кон
кретно — распределение 
премий производить цент
рализованно. На наш 
взгляд, обоснованно соз
дание управления меха
низации.

Л. ФИНАДЕЕВА, 
и. о. начальника

отдела труда 
и зарплаты; 

Л. УХАРСКАЯ, 
заместитель начальника 

отдела кадров и быта.
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Чего у нас только не хватало и не хватает! Го
нялись за носками, простынями, полиэтиленовыми 
пакетами, джинсами, спичками; зубной пастой, оп
равами для очков, чаем, зонтами, коврами, содой, 
нитками, гвоздями... Сейчас вдруг не стало утюгов, 
кассет, сахара, замков-«молний», парфюмерии, би
жутерии... Устойчиво не хватает мясных и молоч
ных продуктов, обуви, которую можно было бы 
носить, хороших тканей, мебели. А сколько у нас 
нет товаров, которые где-то есть, но об их суще
ствовании мы просто не догадываемся?!

Перечисленное, однако, составляет лишь самую 
верхнюю и весьма незначительную часть айсберга 
под названием «дефицит». В 1985 году мы завез
ли на 973 миллиона рублей электротехнического 
оборудования, на 830 миллионов — оборудования 
для пищевой промышленности, 21,4 миллиона 
тонн пшеницы, 857 тысяч тонн мяса, 1122 тыся
чи тонн фруктов и ягод, на 1166 миллионов рублей 
медикаментов, 85,9 миллиона пар обуви.

Что же происходит в нашей экономике, почему у 
нас, как говорил герой Михаила Булгакова, чего 
не хватишься, ничего нет? А что есть, то чуть ли 
не во всех случаях худшего качества?

На эти вопросы ученые, хозяйственники, публи
цисты, политические деятели вот уже более трех 
лет, с момента апрельского (1985 г.) Пленума ЦК 
КПСС, неустанно ищут ответы. Многие из них да
ла XIX партийная конференция. В ее резолюциях, 
в решениях июльского (1988 г.) Пленума ЦК 
КПСС проложены магистральные пути, идя по ко
торым, мы постепенно будем оздоровлять экономи
ку, очищать ее от наслоений командно-администра
тивного управления, придавать ей нормальный об
лик. И как важно при этом поменьше наделать 
ошибок, не свернуть ненароком в сторону...

пенсионеров, студентов.
— Оздоровление эко

номики возможно лишь 
при совместном и одно
временном использова
нии цен, финансов, кре
дита, денежного оборота. 
Не реформа цен нужна, 
а реформа ценообразова
ния, финансирования, кре
дитования. денежного обо
рота.

Прежде всего нам надо 
отказаться от крайне не
гибкой, но для своего вре
мени оправданной систе
мы централизованного 
установления цен. Когда 
все планировалось навер
ху, тогда было логичным 
там же устанавливать це
ны. Но в условиях эконо
мической свободы пред
приятий жесткая система 
установления цен не-’ 
пригодна.

— Но тут нас подсте
регает другая опасность: 
цены становятся неконтро
лируемыми. Каждый про
изводитель стремится по
дороже продать свой то
вар.

— Действительно, сто
ит только предоставить 
право предприятиям са
мим устанавливать цены,

ем. Повышая цены, ска
жем, на 3—5 процентов 
ежегодно, мы обязаны бу
дем повышать и зарплату. 
Но при этом в действие 
может войти спираль це- 
нодоходов — и наступает 
автоинфляция: инфляция, 
сама себя воспроизводя
щая. И на нее найти уп
раву крайне трудно. Суть 
в том, что при автоинфля
ции цены и доходы начи
нают друг друга поддер
живать. Растет цена — 
растут доходы. Растут до
ходы — растет цена. Тут 
надо действовать только 
на доходы.

—- Где же выход?
— Частично мы уже го

ворили о нем. Надо реор
ганизовать систему цено
образования.

Например, государствен
ная цена килограмма мя
са везде одинаковая — 
два рубля. Но в Белорус
сии, Прибалтике себесто
имость его ниже, а в За
кавказье — очень высо
кая. Дайте всем возмож
ность устанавливать свои 
цены, поддержите субси
диями не тех, у кого оно 
дорого обходится, а те рес
публики, области, где его

чем без уменьшения про
изводства продукции, ибо 
сырье, материалы будут 
направлены на передовые 
предприятия, где произве
дут столько же и даже 
больше продукции, но с 
меньшими затратами.

У нас сегодня в стране 
350 тысяч строек — по 
12 человек на каждую 
приходится. Ну, разве 
не ясно, что в них мил
лиарды омертвленного 
труда — металл, цемент, 
древесина, годами не ра
ботающее оборудование. 
А полученная за эту фак
тически пустую работу 
зарплата?..

Вношу предложение: 
все жилье передать насе
лению. Подарить кварти
ру вам, мне, каждому.- 
Записать пай на счет 
квартиросъемщика... Как 
только выписали вам ор
дер, квартира становится 
вашей. Сейчас государст
во тратит на содержание 
жилого фонда 9 милли
ардов рублей, а подарив 
вам квартиру, оно тотчас 
же сокращает расходы на 
9 миллиардов рублей. И 
опять-таки не пускать их 
в оборот; в подвал их.

ЧТО КУПИТЬ
НА РУБЛЬ?

Корр. В. Логунов:
— Анатолий Алексан

дрович, люди обеспокоены 
угрозой повышения цен. 
Попытки смягчить ее обе
щанием провести рефе
рендум, компенсировать 
потери внушают мало до
верия. Может, такое наше 
отношение вызвано сла
бой информированностью, 
может, мы не знаем что-то 
из того, что знают те, кто 
считает повышение цен 
обязательным условием 
оздоровления экономики?

— Большая опасность 
таится в экономической 
безграмотности населе
ния. Безграмотен — зна
чит, легко позволишь при
нять такое решение, кото
рое затем обернется (и 
оборачивалось!) крупными 
материальными последст
виями, бессмысленной тра
той средств. В дни рабо
ты XIX партконференции 
люди узнали, что на со
держание управленческого 
аппарата расходуется 40 
миллиардов рублей. Ду
маю, если бы цифра бы
ла известна раньше, воз
можно, трудящиеся выска
зали бы неудовольствие 
этим.

— Итак, будут ли по
вышены цены? И чем это 
вызвано? Действительно 
ли необходимостью при
вести цены и затраты на 
производство продукции в 
соответствие, дать, как ут- 
нерждается, широкую до
рогу хозрасчету?

— Я ответил бы так: 
Госкомцен, директивным 
органам должно хватить 
благоразумия не делать 
это так, как предлагает 
Госкомцен.

Видите ли, в стране 
каждый одиннадцатый 
рубль не обеспечен това
ром. Госкомцен предла
гает повысить цены на 
этот самый рубль, а за
тем вернуть его в виде 
доплат и компенсаций. На 
первый взгляд, эта без
обидная акция устраняет 
несоответствие матери
ально - вещественных и 
стоимостных пропорций, 
то есть устраняется ны
нешний дисбаланс, когда 
денег предприятия, насе
ление имеют больше, чем 
фактически есть товаров. 
Но, увы, повышение цен 
не устранит гл'авного — 
дефицита.

Что дает повышение 
оптовых цен? Когда повы
шается цена, прибыль — 
элемент этой цены — ра
стет быстрее. В получе
нии большей прибыли и

ДЕФИЦИТ И ЦЕНЫ
В связи с вопросами строителей о предстоя- тором Института экономики АН СССР А. А. 

щей реформе цен публикуем беседу с профес- Дерябиным, напечатанную 20 августа с. г. в 
сором, доктором экономических наук, зав. сек- газете «Московская правда» (с сокращениями).

есть смысл повышения це
ны. Приведу для нагляд
ности пример. Цена това
ра — сто' рублей. Она 
распадается на три части: 
30 рублей — это матери
альные затраты (материа
лы, сырье, энергия), 50— 
зарплата, 20 рублей — 
прибыль. Все кричат: нам 
не хватает прибыли, не 
можем развиваться. Повы
сили цены, допустим, в 
полтора раза. При этом 
материальные затраты уве
личатся также примерно 
в полтора раза (мы же 
на все повысили цены), 
зарплата осталась на 
прежнем уровне, но при- 
быль-то возросла — по
считайте-ка — почти в 
три раза. Денег у всех 
стало больше, а товара?..

У нас сейчас колоссаль
ный дефицит всего, всех 
товаров. Но когда ничего 
не хватает, невозможно 
говорить ни о какам ка
честве. Берут все! Дефи
цит порождает безнравст
венность. Чуть ли не на
циональной чертой стано
вятся хамство, попрошай
ничество. Мы друг у дру
га что-нибудь просим, и 
все — начиная от пенсио
нера и кончая секретарем 
обкома и министром. Зна
ете ли вы, что, придя в 
магазин, тратите на по
купку товара в десять раз 
больше времени, чем про
давец на его продажу? А 
должен, напротив, прода
вец в 1,5—2 раза Потра
тить времени больше — 
ему ведь надо подгото
вить товар, подождать 
нас...

Вот это первая пробле
ма оздоровления экономи
ки—сделать рубль пол
новесным, усилить его по
купательную способность.

ВСЕ КОМПОНЕНТЫ
РЕФОРМЫ

— О доверии к деньгам 
шел разговор на Плену
мах, съезде, конференции. 
Ведь это далеко не без
обидное явление, оно за
трагивает интересы мил
лионов людей, прежде 
всего тех, кто имеет фик 
сированные доходы, —

как тут же начинается 
гонка цен, а затем и без
удержная инфляция, кото
рая очень быстро пере
растает в гиперинфляцию. 
Следовательно, прежде 
чем дать предприятиям 
это право — а его, безус
ловно, придется дать — 
надо продумать механизм, 
который бы сдерживал 
гонку цен. Но не прика
зом, не так, как предла
гает Госкомцен (он сейчас 
стращает: будете необос
нованно завышать цены, 
отберем у вас право). Не
обходимо научиться эко
номически управлять це
нами. С помощью плате
жей за использованные 
ресурсы, продуманной си
стемы налогов, дотаций, 
субсидий. Да, и субсидий, 
ибо государство — это 
не сборщик дани, оно дол
жно способствовать разви
тию производств, осваива
ющих, например, принци
пиально новую продук
цию. Могут быть социаль
ные побуждения оказать 
кому-то помощь, поддер
жать отрасль.

Об этом сейчас даже не 
думают. Вместо комплекс
ной реформы предлагает
ся реформа цен, то есть 
фактически пересмотр их 
уровней. Но дело в том, 
что каким бы идеальным 
их соотношение ни было, 
все равно это ни к чему 
не приведет. Сегодня со
отношение идеальное, а 
завтра все устареет. Ведь 
экономика развивается.

ПО ДОХОДАМ
И РАСХОДЫ

— Из сказанного вами 
вытекают следующие вы
воды: во-первых, просто 
повышение оптовых цен 
не ведет к оздоровлению 
экономики, поскольку при 
этом не устраняется де
фицит; во-вторых, повы
шение розничных цен с 
последующей компенсаци
ей в виде доплат, а затем 
и ростом денежных дохо
дов, может усилить ин
фляцию...

— Да, не управляя 
причинами, мы не способ
ны управлять и следстви-

себестоимость низкая. И 
таким образом вы поощ
рите развитие животновод
ства. ну, и ни в коем слу
чае не повышать там роз
ничные цены.

Или продавать эколо
гически чистый продукт 
дороже. Сейчас вы за де
сять копеек покупаете кар
тошку, напичканную хи
микатами, другой за ту 
же цену имеет доступ к 
экологически чистой. А 
должно быть так: хочешь 
есть мясо, выращенное на 
естественных пастбищах, 
иди. в магазин и плати за 
килограмм десять рублей. 
Картошку, выращенную 
без удобрений? Плати 
рубль. Хлеб, выпеченный 
на особых дрожжах? И за 
него уплати больше. И, 
кстати, получая выигрыш 
от повышения цен, не сле
дует торопиться немедлен
но пускать его в оборот, 
ведь, как я говорил, у нас 
каждый одиннадцатый 
рубль не обеспечен това
ром. Государство как бы 
выкупает неоправданно 
выданный рубль; пусть он 
приходит в бюджет, но не 
рассматривается как до
ход, а убирается в подвал. 
Таким образам, мы бу
дем ликвидировать не
удовлетворенный спрос, 
который у нас сейчас еже
годно достигает 30 милли
ардов рублей.

— Очевидно, тогда и 
тяготы перестройки бу
дут распределены более 
или менее справедливо...

— До справедливости 
далеко. Вот много говорят 
о повышении цен, значи
тельно меньше — о сни
жении затрат. На мой 
взгляд, надо решительно 
отказаться от установле
ния плана производства 
продукции убыточным 
предприятиям.

Вы только представьте, 
сейчас есть хозяйства, 
производящие сельскохо
зяйственной продукции 
меньше, чем сами потреб
ляют. Зачем их мучить? 
И себя тоже? Мы в ин
ституте подсчитали: если 
закрыть два-три процента 
самых убыточных пред
приятий, государство со
кратит свои расходы на 
10—12 процентов. При-

сжечь — и таким образом 
сократить денежную мас
су.

— Логично.
— Или доходы предпри

ятия... Сейчас мы распи
сываем, куда сколько их 
направить. А зачем? 
Пусть фонд будет в общей 
статье. Но при этом, ес
ли трудовой коллектив 
пожелал весь доход ис
пользовать на зарплату, 
обложить предприятие 
ощутимым налогом. Если 
решил пустить на соци
альное развитие — льгот
ным, а если на развитие 
производства — вообще 
никакого налога пусть не 
платит. Так делают, кста
ти, во всем мире. Напри
мер, если швед покушает 
себе дом, доход его на эту 
сумму не обкладывается 
налогом. Ну, а если тра
тит доход на проживание, 
то в этом случае попро
щается с его значитель
ной частью. В США налог 
на наследство, к примеру, 
достигает 95 процентов. 
Вот почему, кстати, поя
вились фонды миллиар
деров — они, эти фонды, 
не обкладываются нало
гом.

Направленность одна: 
не проедать, не прожигать 
деньги, а вкладывать в 
дело. Нужно формиро
вать социалистический ры
нок, коль скоро мы гово
рим о товарно-денежных 
отношениях. Такой ры
нок, где весь процесс объ
ективизирован, когда он 
ни от кого не зависит. 
Можно допускать времен
ный рост цен, но вслед за 
ним непременно должно 
последовать увеличение 
выпуска продукции, что 
приведет к снижению це
ны.

ОСТАНОВИТ
ЧУВСТВО

САМОСОХРАНЕНИЯ
— Кое-кому, наверное, 

не пришлась бы по душе 
денежная реформа? Я 
имею в виду мафию, кор
румпированные круги.

—• Денежная реформа

необходима. Ведь и у нас 
сегодня немало миллионе- * 
ров. И конечно, жулик не 
придет менять миллион. 
А это значит — сократит- * 
ся денежная масса. Одна
ко реформу проводить не 
так, как ее проводили в 
1947 году. Есть немало 
людей, которые честно за
работали десятки и даже 
сотни тысяч .рублей, и 
нельзя их грабить. Но де
нежная реформа нужна и 
для того — ив первую 
очередь для этого, — что
бы укрепить позицию руб
ля, сделать его действи
тельно валютой.

Снижая затраты, прояв
ляя жестокость к убыточ
ным предприятиям, про
водя денежную реформу, 
ставя пределы безудерж
ному кредиту, мы будем 
переходить — постепен
но — к конвертируемой , 
валюте. Если, конечно, 
не для собственного само
успокоения говорим о 
рынке, а действительно 
видим в нем один из спа
сательных кругов для на
шей экономики.

Однако рынок — это 
конкуренция, в том числе 
конкуренция наших пред
приятий с инофирмами. 
Разумеется, если сейчас 
открыть ворота, то наша 
промышленность просто 
разорится — ни по каче
ству, ни по затратам мы 
не можем сравнить свои 
товары с западными. По
этому все надо делать по
степенно.

Скажем, давать некото
рым предприятиям воз
можность не только про
давать свою продукцию, 
но и покупать на внешнем 
рынке, меняя рубль по оп
ределенному курсу, на
пример, 2—3 рубля на 
один доллар. То есть по 
реальному курсу. Пусть 
ГУМ купит, заплатив пош
лину, японский телевизор 
и поставит его рядом с 
нашим. Я, конечно, его не 
куНлю, потому что он бу- * 
дет стоить три тысячи 
рублей. Но пусть наши 
предприятия знают, что 
пошлины будут снижаться, ; 
а, следовательно, условия 
их существования ужесто
чатся. ' Сводя разницу за
трат и равницу в качест
ве товаров к минимуму, 
мы сделаем рубль конвер
тируемым. И тогда не бу
дет такой нелепой ситуа
ции, как сегодня: требу
ют от совместных пред
приятий, чтобы они поло
вину своей продукции, 
крайне необходимой нам 
самим, продавали в дру
гих странах. А ведь дела
ют это для того, чтобы ,^4 
получить валюту и выпла
тить ее партнеру.

— Итак, не реформа 
цен, а — движение по 
всему фронту: н финан
сы, и кредит, н денежный 
оборот, и денежная ре
форма, и цены...

— Именно так. Считаю, 
если произойдет это не
вероятное повышение оп
товых цен — на 170 мил
лиардов рублей, а рознич
ных до 110 миллиардов,— 
мы станем свидетелями 
полнейшего развала эко
номики. Какое-то время 
всего, наверное, будет 
вдоволь. Но эта эйфория 
продолжится недолго. Мы 
вернемся к дефициту, но 
уже к такому, что при
дется спички выдавать по 
карточкам. Я думаю, чув
ство самосохранения не 
позволит нам встать на 
этот путь. Большинство 
ученых понимает; на этой 
дороге нас ждет не про
сто разочарование — по
трясение.

Беседу вел 
В. ЛОГУНОВ.

ОТ РЕДАКЦИИ: ;
Публикуя эту беседу, 

редакция, разумеется, ие - 
считает, что высказанные 
в ней суждения, предло
жения — истина в послед
ней инстанции.
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СТРАНИЦА АНТИАЛКОГОЛЬНОЙ ПРОПАГАНДЫ № 9
«Душистый 

льется чай...»
У добрых традиций 

долгая жизнь. Предлагая 
вниманию читателей от
рывок из книги «Москви
чи дома, в гостях и на 
улице. Рассказы из на 
родного быта», вышед
шей в свет в 1858 году, 
редакция надеется, что 
этот документ не только 
вызовет ностальгические 
вздохи по «старому доб
рому времени», но и при
годится на будущее, по 
крайней мере — всем 
любителям чая.

...Люди, живущие в Мо
скве и не употребляющие 
чая, — точно такая же 
редкость, как белые со
ловьи. Москвичи — лю
бители и, должно отдать 
полную справедливость, 
знатоки чая.

Чай в Москве имеет 
два разряда: к первому 
принадлежит домашний, 
ко второму — чай в заве
дениях. Превосходство ос
тается на стороне послед
него. Московский житель 
сколько дома не пьет 
чаю, а пригласи его в за
ведение, хоть и не хочет 
пить, хоть и по горло сыт, 
а непременно пойдет.

Любитель чая, москвич, 
приходя в заведение, тот
час обращается к хозяи
ну или приказчику, кото
рые, уж разумеется, зна
комы ему; он просит их 
собрать ему чаю получ
ше. С затхлицой. Это 
значит, что чай должен 
быть из первосортных. 
Крестьяне же, приезжаю
щие в Москву, и вообще 
ремесленники, приходят в 
заведение, также точно 
просят им чайку — поча- 
истее. Это значит, что 
чай, требуемый ими, дол
жно наливать густо. Кре
стьянин на затхлицу не 
обращает внимания, ему 
было бы густо. Впрочем, 
и крестьяне, и ремеслен
ники ходят в тот только 
трактир, где их принима
ют С уважением, т. е. по
дают густой чай, от кото
рого хоть и вяжет немно
го рот, да что до этого, 
было бы чаисто и с ува
жением.

У любителя чая в заве
дениях существует своя 
терминология, например: 
чайничать; чаи гонять; на 
теплые воды; растопить 
пятиалтынный; под ма
шину; путешествие на 
кривую лестницу и т. п.

Чай в домашнем упот

ОБ ОПЕРАТИВНОЙ ОБСТАНОВКЕ И... ЗАВОДЕ ЖБИ
Сотрудники Кировского 

районного ОВД провели 
очередную традиционную 
встречу с представителями 
прессы. В ней принимала 
участие старший прокурор 
Управления прокуратуры' 
области Г. А. Широкова. 
Она сообщила журнали
стам, что в настоящее вре
мя в городе, по районам, 
проверяется исполнение 
партийных решений и за
конодательства по укреп
лению дисциплины труда. 
В этом объединили свои 
усилия работники милиции, 
суда, народного образова
ния, депутаты, различные 
общественные организации. 
Рейды проводятся в учреж
дениях и на предприятиях, 
где организуется и прием 
граждан по личным вопро
сам, а также тю месту жи
тельства — особое внима

реблении имеет особое 
значение против чая, упо 
требляемого в заведени 
ях. Москвитянки — стра 
стные любительницы чая: 
у многих (разумеется, у 
людей достаточных) само 
вар не сходит со стола 
целый день...

Чай в Москве — вещь 
решительно необходимая*. 
Новое, знакомство, появ 
ление свахи, смотр не
вест, словом, ни один из 
подобных случаев не про
ходит без чая.

Привязанность к чаю 
не имеет границ. Так, на
пример, самый последний 
бедняк скорее откажет 
себе в пище, в одежде, но 
никогда не лишит себя 
удовольствия попить чай
ку. Он работает нередко 
для того только, чтобы 
приобресть несколько ко
пеек, которые он по по
лучении, тотчас же отно
сит в мелочную лавку, за 
несколько золотников чая, 
чтобы отвести душу, как 
выражаются простолюди
ны. Что делать: страсть 
преобладает над всем про
чим...

Впрочем, вся эта чае- 
мания господствует не в 
одних только средних и 
торговых сословиях. Чай 
и в аристократии играет 
не менее важную роль. 
Встретить беседующих за 
русским самоваром в 
комфортабельной гостиной 
вовсе не редкость. Дру
гое дело — чай на зва
ных вечерах, чай поднос
ный, если можно так вы
разиться: тут чай теряет 
уже свое достоинство, в 
том смысле, что москвич 
любит раздолье, он не 
терпит сжатости и любит 
попить чайку дома, в го
стях или в заведении, со 
всем привольем, нарас
пашку. «Душа—мера, — 
говорит москвич, — пей, 
сколько душе угодно, пот
чевать можно, а нево
лить — грех!».

Впрочем, такой пред
мет, как чай, может слу
жить материалом для бо
таники, медицины, стати
стики, истории и, нет 
сомнения, что статьи по
добного рода могут быть 
весьма дельными и по
лезными. Наша же 
статья — немного более, 
чем шутка. Да здравству
ет чай!..

Подготовил 
В. СУРМИЛО.

ние уделяется организации 
вечернего досуга подрост
ков.

Исполняющий обязанно
сти начальника Кировского 
РОВД А. Л. Дурасов и зам. 
начальника по оператив
ным вопросам Н. Н. Гор
ных рассказали об опера
тивной обстановке в райо
не. В частности, ' привели 
некоторые данные по за
воду ЖБИ им. Ленинского 
комсомола. А они — не
утешительные. В первом 
полугодии 1987 года работ
никами завода было со
вершено 8 преступлений, 
из них 3 — тяжких; в пер
вом полугодии этого го
да — 7 преступлений, из 
них 1 — тяжкое.. Коли
чество административных 
нарушений (и на рабочем 
месте, и по месту житель
ства) увеличилось, соответ

* Письмо в редакцию ..... .......... —

ЗАВИСИТ
Нам, работникам город

ского отделения милиции, 
Кировского райотдела, хо
телось бы чаще встречать
ся с трудовым коллекти
вом завода ЖБИ им. Ле
нинского комсомола. Необ
ходимость тесного общения 
с заводским «коллективом 
вызвана обеспокоенностью 
тем, что в микрорайоне 
«Комсомольский», к сожа
лению, увеличилось коли
чество правонарушений, в 
том числе и на почве 
пьянства. Справедливо по
ставить вопрос: кто в этом 
виноват!

Несомненно, что право
охранительные органы не
сут большую часть ответст
венности. Несвоевремен
ное, неполное реагирова
ние милиции не жалобы 
граждан наносит большой 
урон делу борьбы с пре
ступностью, позволяет пре
ступникам избежать уго
ловной ответственности. Но 
милиция в своей работе 
всегда опиралась на по
мощь общественности, до
бровольных народных дру
жин. А вот как раз здесь 
в нашей работе большой 
провал, так как работа на
родной дружины заводе 
ЖБИ, на наш взгляд, не 
выдерживает никакой кри
тики. Судите сами. Зв 
июль и август дружинник» 
сорвали 21 дежурство. 
Трижды не выходили не 
дежурство дружинники це
ха № 1, четыре раза — 
дружинники цеха Н® 6, по 
одному разу — дружинни
ки цехов Не 4,5, 12, 13. Де 
и как спрашивать с рабо
чих, когда даже предста- 

ственно 171 и 196. Больше, 
по сравнению с прошлым 
годом, зарегистрировано 
случаев мелкого хулиган
ства среди заводчан, при
водов в медвытрезвитель. 
10 человек {а в первом по
лугодии прошлого года 
только 1) задержаны ра
ботниками милиции за рас
питие спиртного в общест
венных местах, вообще, как 
было подчеркнуто на 
встрече, число преступле
ний, совершенных в обще
ственных местах, возросло 
вдвое. Что это? Правильно 
ли будет ограничиться уп
реком только в адрес пра
воохранительные органов? 
Вряд ли. Участники встречи 
единодушно высказались 
за то, что необходимо ак
тивизировать деятельность 
общественных организаций. 
Велика роль в раскрытии,

ОТ ВСЕХ 
вители заводоуправления 
дважды не вышли на де
журство! Это значит, что в 
вечернее время на улицах 
района было вольготно 
пьяницам и хулиганам.

Вызывает тревогу тот 
факт, что за семь месяцев 
прошлого года привлечено 
к административной ответ
ственности 107 работников 
завода, а в текущем году 
уже 129. Здесь большое 
поле деятельности для 
партийной' организации за
вода, совета профилакти
ки правонарушений. Необ
ходимо чаще обсуждать 
таких нарушителей на сове
тах в бригадах, участках, 
цехах, своевременно пред
ставлять в милицию соот
ветствующие материалы.

В нынешнем году на 
принудительное лечение от 
алкоголизма направлено 11 
человек, 9 злостных алко
голиков ограничены в дее
способности. Пять — при
влечено к уголовной ответ
ственности за содержание 
в квартирах притонов. Ми
лицией выявлены многочи
сленные факты спекуляции 
вино-водочными изделия
ми. Возбуждено 3 уголов
ных дела, 8 человек прив
лечены к административ
ной ответственности. Здесь 
мы рассчитываем на ак
тивность жителей района. 
Не надо, как это часто де
лается, писать в милицию 
анонимки, прятаться за чу
жую спину, надо честно и 
принципиально ставить воп
рос об ответственности 
тех, кто мешает нам жить.

О. КРУПИН, 
старший инспектор 

Кировского РОВД.

а главное — предупрежде
нии преступлений и част
ных лиц, самих свердлов
чан.

Информацию для раз
мышлений дает оператив
ная обстановка по району. 
За 8 месяцев зарегистри
ровано 1508 преступлений 
(за соответствующий пери
од прошлого года —1351). 
Меньше стало преступле
ний, совершенных в быту 
или подростками, меньше 
преступлений на почве 
пьянства. Снизилось коли
чество квартирных краж, 
но доля их в общем числе 
правонарушений все-таки 
остается высокой.

Журналистам . передана 
также информация об из
менении порядка прода
жи спиртных напитков в 
городе.

Т. ИВАНОВА.

— Я бы хотел собачку завести, но пока папа 
держит «змия», она нам не по карману.

ПОКА - В ПЛЕНУ
САМООТЧЕТОВ

У этой конференции Конкретный опыт и
предложения содержа
лись, главным образом, в 
выступления» двух ора
торов, представлявших: 
один — общество трезво
сти на Уралхиммашзаво- 
де, другой — наркологи
ческую службу города.

Уралхиммаш выступил 
инициатором нового под
хода ■ к перевоспитанию 
тех, кто злоупотребляет 
алкоголем. В приеме на 
работу не отказывают те
перь никому из них. Оп
ределяют в один рабочий 
коллектив, но уж, ко
нечно, не во всякий, а 
такой, который «потя
нет» работу по перевоспи
танию взрослых людей. 
Мастеру за работу с 
«трудным 1Контингентом» 
выплачивается дополни
тельная премия. Коллек- 
тивы-«перевоопитатели» и 
в целом заводское обще
ство трезвости установи
ли теснейшие контакты с 
наркологической служ
бой города. Не отказыва
ются здесь и от админи
стративных методов: про
ходной режим на пред
приятии стал жестче, 
строже, каждый случай 
«злоупотребления» пре
дается гласности. Прав
да, за это инициаторам 
уже сделано замечание: 
мол, «показатели трез
вости» стали плохими. 
Но к чести уралхимма- 
шевцев, это вопиющее 
проявление формализма 
их не смутило. Они ггред- 
лагают повсеместно в го
роде организовать нака
зание за случаи пьянст
ва и алкоголизма так, 
чтобы провинившийся не 
брал деньги для штрафа 
из семейного бюджета, а 
зарабатывал их сам, оста
ваясь на производстве 
после основной рабочей 
смены. Кроме того., урал- 
химмашевцы настаивают 
на том, чтобы часть 
штрафных сумм и добро
вольных взносов, кото
рые сейчас первичные 
организации ВДОБТ пе
речисляют в свои руко
водящие инстанции, оста
валась все-таки на ме
стах, для организации 
профилактической рабо
ты.

Пафос выступления 
главного нарколога горо
да Б. М. Теплякова мож
но свести к высказыва
нию Е. Евтушенко, кото
рое процитировал оратор: 
«Профилактика алкого
лизма должна заключать
ся не в пуританской по
лицейщине, а повышении 
общей культуры». С этим 
согласились многие.

Два-три деловых, кон
структивных выступле
ния за три часа работы 
конференции — конечно, 
не великий результат. 
Но — надежда на то, 
что крупицы положитель
ного опыта будут все-та
ки поддержаны, найдут 
развитие в других кол
лективах. И что борьба 
за трезвый образ жизни 
впредь, по выражению 
одного из выступавших, 
пойдет главным образом 
не по линии администра
тивного рвения, запрети
тельных мер.

И. ОРЛОВСКАЯ.

была изначально замеча
тельная идея. Организа
торы ее решили... не аги
тировать за трезвый об
раз жизни. Тем более, 
что кого было агитиро
вать? На конференцию 
были приглашены пер
вые руководители пред
приятий города, партий
ные и общественные ра
ботники, сотрудники пра
воохранительных орга
нов, журналисты. Пред
ложено было обсудить,' 
почему «агитация» как 
раз и не срабатывает, 
что препятствует работе 
по преодолению пьянст
ва и алкоголизма? А что 
дело обстоит именно 
так — об этом во вступи
тельном слове сказал 
первый секретарь Сверд
ловского горкома партии 
т. Кадочников.

К сожалению, в боль
шинстве случаев дальше 
констатации факта дело 
не шло. Прозвучали де
сятки, сотни цифр, харак- 
теризующих тревожную 
обстановку в городе. 
Цифры, конечно, убежда
ют. Но — объясняют ли 
положение? О причинах 
же положения говорилось 
много меньше. Лишь не
которые выступающие 
сделали попытку опреде
лить и назвать их. Бы
ло отмечено, что в борь
бе против пьянства во
зобладали администра
тивно - командные мето
ды, что даже среди чле
нов общества трезвости 
появились уставшие от 
этой работы, что, в ча
стности, организация се
мейного отдыха по-преж
нему малоинтересна и не 
способна отвлечь от 
спиртного. В качестве 
главной причины ослаб
ления борьбы за трез
вый образ жизни названо 
го. что борьба идет не с 
пьянством, а с водкой. 
Причем, чрезмерными за
претительными мерами, 
что оказывает плохую 
услугу. Вместо ежегод
ного 10-процентного со
кращения продажи спирт
ного, это предлагалось 
вначале, город «умуд
рился», по выражению 
Ю. А. Воронина (юриди
ческий институт), за 2 
года перевыполнить 
5-летний план этого со
кращения. А конечный 
результат — это и подор
ванная монополия госу
дарства на производство 
спиртного, и дефицит са
хара, в политическом же 
плане — скомпромети
ровано хорошее дело.

К сожалению, ском
прометированной, не
удавшейся оказалась, ес
ли подходить по большо
му счету, и сама конфе
ренция. Многочисленные 
самоотчеты (к счастью, 
на сей раз не хвалебные, 
а — самокритичные), 
лишь в отдельные момен
ты — попытки конструк
тивного разговора... 
Вряд ли это окажет прак
тическую помощь, на ко
торую, надо полагать, и 
должна быть рассчитана 
научно - практическая 
конференция.

Вообще позитивного на
чала конференции явно 
недоставало.
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* Свердловск — Пльзень * К Дню учителя .. .. -..................

Побратимы отвечают 
«Свердловскому строителю»

Завершилось пребывание 
а Свердловске делегации 
города • побратима Пльзе
не, * составе которой — 
первый секретарь горкома 
КПЧ Як Крейдл, секретарь 
горкома КПЧ Петр Цаикл, 
рабочая концерна «Шкода» 
Ведржижка Дааидкова. 
Программа визита была 
обширной: посещение стро
ящегося Свердловского 
метро, птицефабрики, му
зея застройки города и т. д. 
Побывали побратимы на 
заводе ЖБИ им. Ленинско
го комсомола. А заверша
ла визит встреча с работ
никами средств массовой 
информации.

Журналисты областных, 
многотиражных газет Сверд
ловска интересовались от
ношением гостей к пере- 
■стройке в нашем обществе, 
тс событиям в Нагорном Ка
рабахе, действенностью пе
чати, радио и телевидения 
в Чехословакии. Отвечая на 
вопросы, чешские друзья 
рассказали также, как уда- 
отся сохранять мсториче- 
ские достопримечательно
сти Пльзеня, которому в 
1992 году исполнится уже 
700 лет, об экологических 
проблемах города, о коопе
ративном движении в сао- 
-ей стране, которое распро
страняется главным обра
зом а сельском хозяйстве и 
службе быта.

баш корреспондент за
дала несколько вопросов 
гостям специально для чи
тателей «Свердловского 
строителя»:

—- Испытывают ли в Че
хословакии такую труд
ность, как нехватка жилья, 
и если — да, то какие 
конкретные меры прини
мают партийные органы, 
хозяйственные руководите
ли, чтобы благополучно ре- 
-шить в конце концов этот 
вопрос? Может быть, а Че
хословакии есть аналог

* Фотовернисаж

* Ваше свободное время

ПЕРВЫЕ «ПА».

Снимок сделан в ба 
-летном классе под
шефной школы № 151.

Фото В. Калимасова.

ПЕЙЗАЖИ СТРОИТЕЛЕЙ - НА АУКЦИОН
Более 500 человек по

сетили выставку работ са
модеятельных художников 
В. Кауфмана и В. Макси
мова, которая работала в 
ДК им. Горького. В книге 
отзывов остались много
численные записи:

«Тов. Кауфман воспи
тывает добром, красотой».

«В диком восторге от 
картин. Даже не верится, 
что в наше время бездар
ных художников есть про
должатели великого Шиш
кина».

«Кауфман злоупотреб- 

советской общесоюзной 
программы «Каждой се
мье — квартиру к 2000 
году»? Существуют ли у 
чешских строителей такие 
проблемы, как «женщина 
на стройке» и «культура 
строительного производст
ва»?

Вот что ответили 
Я. Крейдл, П. Цвикл и Б. Да- 
видкова:

— В этой пятилетке нам 
необходимо построить жи
лой площади больше, чем в 
предыдущей. Следователь
но, сами понимаете, проб
лема жилья существует. Ос
новная трудность — с кад
рами. Кроме того, в строи
тельном производстве нет 
еще должного порядка.

Один из возможных пу
тей решения жилищной 
проблемы видится в ис
пользовании пустующего 
жилья. К сожалению, оно 
пока еще не своевременно 
и не в полной мере реги
стрируется, чем, кстати ска
зать, некоторые граждане 
пользуются в корыстных це
лях. Партийные органы 
все настойчивее предлага
ют сейчас выявлять это пу
стующее жилье — с по
мощью самих же жителей 
города.

Другой путь — развитие 
частного сектора. Причем, 
на строительство частных 
домов могут быть выделе
ны безвозвратные государ
ственные ссуды. Это вы
годно и владельцу дома, и 
государству.

Наконец, на наш взгляд, 
еще одна реальная воз
можность решения пробле
мы жилья — реконструк
ция, модернизация старых 
домов.

Но в целом, конечно, 
строительная сфера нуж
дается еще в расширении, 
наращивании мощностей.

Что касается «женского 
вопроса». А он, естествен

ляет линией, а цвет у не
го хорош. Максимову 
лучше развивать рисунок 
пером».

«Тов. Кауфман, очень 
хотелось бы поговорить с 
таким человеком, как 
Вы».

«Желаем иметь по
больше свободного време
ни для воплощения своих 
художественных замыс
лов».

«Хороши все пейзажи 
Кауфмана. Хочется войти 
в каждый из них и ос
таться там. Они звучат. 

но, — проязление общей 
культуры производства. Вы 
наверняка знаете, что по 
занятости женщин в про
изводстве Чехословакия — 
одна из первых среди 
стран мира. Поэтому так 
называемых «женских проб
лем» много. Но государст
во постоянно заботится о 
том, чтобы у женщины 
больше времени оставалось 
для дома, для семьи. Дела
ется это посредством того, 
что многие, например, бы
товые вопросы решаются 
при активной помощи пред
приятий, профсоюзов. По
следние играют очень 
большую роль. Например, 
стараются отдых женщины 
организовать обязательно с 
предоставлением ей вра
чебной профилактической 
помощи. А у детей — ив 
зимние, и летние канику
лы — всегда есть возмож
ность отдохнуть в лагере, 
за городом.

Повсеместно в Чехослова
кии запрещено использо
вать женский труд в ноч
ные смены и, кроме того, 
на работах, где приходится 
поднимать грузы больше 
15 килограммов.

Встреча чешских гостей 
с журналистами явилась 
еще одним проявлением 
давних дружеских связей 
Свердловска и Пльэеии. В 
настоящее время 17 сверд
ловских предприятий име
ют прямые контакты с ра
бочими коллективами го
рода-побратима. На 63 
предприятиях Сяердловска 
работают общества совет
ско-чехословацкой Друж
бы. В дополнение ко мно
гим трудовым инициативам 
свердловчан по линии 
«Свердловск — Пльзень» 
недавно в ряде коллекти- 
яов утвердилось соревнова
ние за досрочный выпуск 
высококачественной про
дукции для Чехословакии. 
В частности, завод РТИ 
всю продукцию, предназна
ченную для побратимоя, 
старается выпустить и от
править в первом квартале 
года.

И. АНИКИНА.

как музыка. Спасибо!».
«Спасибо за организа

цию выставки. Выражаю 
искреннюю благодарность 
Максимову и Кауфману 
за встречу с миром прек
расного и вечно живого 
чуда».

Отзывы несут на себе 
печать настроения, воз
раста каждого из зрите
лей, подготовленности к 
восприятию искусства. Но 
объединяет их искрен
ность. Выставка работ са
модеятельных художников 
не осталась не замечен-

ДЛИННАЯ русая
коса, отсутствие 
косметики на слав

ном, совсем еще девчо
ночьем лице делают ее 
похожей на десятиклас

сницу из старых фильмов. 
И в то же время она уди
вительно современна. Не
которые ее сверстницы 
пытаются казаться совре
менными за счет сверх
модных, экстравагантных 
платьев. Ирина обходится 
сегодня без этого, но в 
том, как она одета, чув
ствуется хороший вкус и 
умеренность, даже какая- 
то строгость, немного 
контрастирующая с ее 
юностью. Но это стано
вится вполне объяснимым, 
если знать, где и кем ра
ботает Ирина Владими
ровна Загудаева. Она — 
педагог начальной шко
лы.

Сейчас часто можно 
услышать резкие слова в 
адрес учителей. Насколь- 
ко они верны, может су
дить каждый из нас: ведь
все мы — родители. Ко
му-то повезло — его ре
бенок попал в руки к 
доброму и умному чело
веку, талантливому педа
гогу. Кому-то — не очень: 
вроде бы хороший учи
тель, а преподает без ду
ши, без огонька. А кому- 
то... Что греха таить, бы
вает и такое... И знаете, 
читатель, я завидую, от 
всего сердца, по-хороше
му завидую тем родите
лям, чьи дети попали в 
класс Ирины Владими
ровны, молодой учитель
ницы из 151-й школы, что 
находится на самом краю 
города в Комсомольском 
микрорайоне.

О будущей профессии 
она мечтала с детства. 
Играла в школу. Правда, 
как утверждает сама 
Ирина, никогда не играла 
с куклами — предпочита
ла усадить за импровизи
рованные парты подру
жек. Так было больше по
хоже на «взаправдаш
нюю» школу. А немного 
позднее жизнь сложи
лась так, что на плечи 
Ирины свалилась боль
шая часть забот о воспи
тании младшего брата. 
Тут уж было не до иг
ры — уроки проверя
ла строже, чем у сегод
няшних учеников, объяс
няла то, что было непо
нятно. ходила на роди
тельские собрания. Дет
ская игра стала жизнью, 
призванием. Про таких, 
одержимых профессией 
людей, часто говопят, что, 
дескать, «дар от бога». А 
кто-то не понимает, най
дет резкое, неумное сло
во,

— А что. — смеется 
Ирина. — И ненормаль
ной называют! Кто. гово
рят, твое упорство, рабо
ту твою по достоинству 
оценит? Чего ты себя за

ной, тронула людские 
сердца. Высказывалось 
пожелание организовать 
аукцион - продажу кар
тин, но, честно говоря, 
просьба оставила пока в 
растерянности самих ху
дожников. Да и мы не 
рассчитывали на такой 
большой успех. А вот вы
ставки работ В. Кауфма
на, В. Максимова еще бу
дут — ив СУ-20, кото
рое они оба представляют, 
и в ДК им. Горького.

И. ГОРБАЧЕВА, 
зав. массовым 

отделом 
ДК им. Горького. 

бываешь? Жизнь мимо 
проходит. Как же мийо. 
когда вот она, моя жизнь... 
Школа, класс, дети...

Ирина окидывает взгля
дом большой пустой 
класс. Всего час назад за 
этими партами сидели ее 
маленькие ученики. Вот 
темные глаза останови
лись на какой-то парте, 
между бровей залегает 
чуть заметная морщинка. 
Наверно, здесь сидит ка
кой-нибудь шалун и непо
седа, а. может быть, нао
борот — мечтательная 
девочка, которой больше 
нравится смотреть в окно, 
а не на доску. Любой из 
учеников — забота Ири
ны, ее надежда или огор
чение.

— Я ведь уже «старо

УВЛЕЧЕННОСТЬ
жил» в этой школе, рабо
таю шестой год. — В от
вет на недоуменное вос
клицание она опять улы
бается: — Я сюда сразу 
после педучилища приш
ла. У меня уже и выпуск
ники есть, они сейчас сов
сем большие, шестикласс
ники. Жаль: редко ви
жусь с ними, они со вто
рой смены учатся. Но не 
забывают меня. И я их 
наверняка никогда не за
буду, хотя хлебнула с ни
ми лиха, ведь они мои 
«первенцы»!

Сейчас Ирина препода
ет в экспериментальном 
классе, где обучает не
давних шестилеток. Не
смотря на то, что новая 
программа еще «не обка
тана», да и не вполне со
вершенна, Ирине работа
ется гораздо легче, чем с 
первым выпуском. Причи
ны на то разные. Первая 
и, наверное, главная — 
это накопленный опыт. 
Шесть лет педагогическо
го стажа — немалый 
срок, особенно, если 
учесть увлеченность Ири
ны, ее восторженное пре
клонение перед професси
ей. А вторая причина — 
в учениках. Эксперимен
тальный класс набирали 
из самых здоровых и со
образительных «подгото
вишек». Правда, в подго
товительную группу дет
ского сада им ходить не 
довелось — они стали 
школьниками. Детсадов
скими школьниками. Как 
умилялись родители, а в 
первую очередь — сама 
учительница, увидев, как 
рады настоящим портфе
лям малыши. Даже на 
прогулку они брали их с 
собой! Ирина Владимиров
на стала первым учите
лем не просто ■ малышей- 
шестилеток. Она стала 
руководителем уже сло
жившегося коллектива. В 
этом тоже есть свои «плю
сы» и «минусы». Ну. по
ложительный момент по
нятен, а вот что может 
быть негативного в отно
шениях детей? Представь
те ситуацию: еще в млад
шей группе двое малышей 
поссорились. Может, про
стите, горшок не подели
ли. Ссору погасили, а не
приязнь осталась, из са
дика перешла на школь
ную скамью. С таким «за
старелым» конфликтом 
педагогу справиться "не
легко.

— Всеми силами ста
раюсь подружить ре
бят, — объясняет свой 
метод «борьбы» Ирина.— 

Очень и очень помогают 
мне родители. Организу
ем походы, посещения те
атров и кино, парков. Де
ти много общаются — 
учатся помогать друг дру
гу. уступать. А в походе, 
например, легче, чем в 
классе, позабыть о давней 
ссоре, если «враг» поде
лился бутербродом или 
помог перейти ручей...

Сомнительно, что кто- 
то возьмется оспаривать 
правильность педагогиче
ского подхода Ирины Вла
димировны. Ведь педагог 
не только дает знания, 
он должен воспитывать 
детей. Скорее всего эти 
функции равнозначны, а, 
может быть, вторая как 
раз важнее и необходимее 
нашим детям.

Ирина — не только 
учительница, но и учени
ца. Точнее — студентка 
последнего курса педин
ститута. Заочное отделе
ние — нагрузка немалая. 
При этом Ирина старает
ся ни в чем не ущемить 
своих подопечных, учит
ся, готовится к экзаменам 
в те немногие часы, кото
рые называются самым- 
самым личным временем.

Ее уроки отличаются от 
тех, которые идут в па
раллельных классах. Так, 
наверное, и должно 
быть — каждый учитель 
обязан внести в препода
вание что-то свое. Как-то 
заболела Ирина, в клас
се ее заменили коллеги. 
После выздоровления од
ни из них восхищались 
классом — и сообрази
тельные ребятишки, и ак
тивные, а другие, напро
тив, были возмущены — 
нет в классе жесткой дис
циплины, не желают уче
ники Ирины Владимиров
ны сидеть аккуратно сло
жа ручки и ждать, пока 
учитель вызовет кого-то к 
доске. Эти дети активны 
и жизнерадостны — им 
интересно учиться и столь 
же интересно показать, 
что они знают и умеют.

— ...Он вас слушает
ся, а меня нет. Что мне 
делать? — жалуется ма
ма одного из учеников.— 
Помогите, подскажите...

Сыну этой мамы девя
тый год, а она так и не 

‘смогла завоевать уваже
ние собственного ребен
ка. Хотя, казалось бы, 
вся жизнь посвящена ему, 
только ему одному. Как 
ей помочь? У Ирины Вла
димировны еще нет своих 
детей — все впереди 
жизнь только начинается. 
Из личного опыта ничего 
тут не подскажешь. Но 
помочь надо. И Ирина 
вместе с мамой ученика 
штудирует педагогиче
скую литературу в надеж
де найти подходящую си
туацию и нужный ответ. 
Ну, чтение литературы— 
дело не лишнее, только, 
возможно, для этой мамы 
есть другой выход: как- 
нибудь незаметно для сы
на послушать, как разго
варивает со своими ребя
тами Ирина Владимиров
на, чему и как учит. И по
стараться понять — как 
заслужить такой автори
тет и любовь у собствен
ного сына, какие завоева
ла молодая учительница 
у тридцати маленьких 
школьников.

Е. ПАРФЕНОВА.
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